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时他觉得传统的陕北说书与年轻人喜爱的动画“不是很

搭”，但没想到录制完的效果特别好，后面到2017年该

动画也在国内外获得了很多奖项，这些是他没想到的。

这一次比较大胆的“试水”，让游戏创作团队注意

到了陕北说书与动画的精彩碰撞，而这也恰恰成为促成

陕北说书与国产游戏合作的一个重要契机。后来，游戏

创作团队通过动画团队联系到了熊竹英，请他为游戏录

制陕北说书的片段，他“一口答应了”。

“ 一 开 始 ， 《 黑 神 话 ： 悟 空 》 游 戏 中 陕 北 说 书 的

唱词是创作团队提供给我，曲调是我选的。在正式录制

前，我根据自己的理解试着唱了下，但发现有些词不顺

畅，经过了沟通调整和修改了一些唱词后，录制了几个

片段发过去试听。正式录制那天是在录音棚里，一小节

一小节地录制完成的。录制当天，负责老师给我详细讲

解了要录制的小节唱词的内容、含义及游戏要表达的故

事情节，我再从陕北说书表演和对词句理解的角度去调

整唱词、曲调后演唱。大家觉得这段唱得好了，录制也

没问题，我们再进行下一段唱词的讲解、配曲、演唱，

全部录下来总共花了两个小时。好在最后出来的整体效

果还不错，大家也都很满意、喜欢。”熊竹英说起游戏

中的陕北说书录制过程道。

游戏的说书配音录制是2022年完成的，之后很长一

段时间也没有什么消息，他再次知道这件事的时候，是

游戏参加德国2023科隆国际游戏展，现场播放的陕北说

书动画吸引了很多参观者驻足观看，有很多人排队试玩

游戏。音乐老师给他发信息说，“老师，你的说书在国

外很火。我们的游戏会火的，你看排队排了一里多路，

在等着上手体验游戏呢！”

对于游戏“会火”，他一直都没有概念，直到8月20

日10点游戏上线开售，他的手机就陆陆续续收到了朋友

发来的信息和说书视频，纷纷表示听出来了他的声音，

知道这是他录制的。他也没关注太多，只是顺手在媒体

平台转发了一条游戏中陕北说书的视频。第二天醒来一

看，他噌噌上涨的粉丝关注量、居高不下的游戏话题讨

论热度，他彻底知道“游戏是真的火了！”

随着游戏爆火，陕北说书也跟着火了一把，被广大

年轻人所关注。时长不到两分钟的《黄风起兮》说书片

段，能在社交平台获得超千万的观看量，这足以说明通

过游戏这种年轻的方式唤起了不同年龄玩家对中国传统

文化的共鸣。对于把陕北说书融入到游戏里的这次跨界

合作，熊竹英表示，“把说书融入游戏里，不管成不成

功，你找我，我都会做这个事。通过这个方式，让年轻

人喜欢传统文化，喜欢咱这地和陕北说书。”

让陕北说书走上更多舞台，熊竹英其实很早就开始

了与各类文艺形式的跨界尝试。2016年，在《叮咯咙咚

呛》的一期专门介绍陕西非遗的节目里，陕北说书就与

宋小宝合作，结合现代流行音乐元素创作了一首rap融

合的说书作品。2018年，陕北说书与苏州评弹合作的曲

艺说唱《看今朝》在国务院举办的春节团拜会上大受欢

迎，更登上了当年的央视元宵晚会，成为曲艺界一北一

南、一刚一柔成功融合的案例。

正是这么多次的跨界创新融合尝试，积累了经验，

才有后面“一口答应了”与年轻群体喜爱的电子游戏融

合的“底气”。

对 于 陕 北 说 书 而 言 ， 跨 界 合 作 为 其 传 承 找 到 了 新

的发展方式，其直接的参与感和代入感是传统形式演绎

难以比拟的，依靠当下网络新媒体的强大传播力和影响

力，更可以助力传统民间艺术爆火出圈，走入更多年轻

人的视野，是一条可以走的新路子。

大家一起走出去

国产游戏火了，陕北说书火了，当然熊竹英本人也

火了。自游戏上线以来，来自多方媒体的采访邀约、线

下演出的邀请从未断过。这些线上线下的“走出去”，

让陕北说书和他都去了很多地方，看到了很多宣传和传

承非遗文化的新方式、新路子，也让更多的人关注到了

陕北说书这一民间艺术。

在参加演出活动时，舞台下面的欢呼、热情，是熊

竹英从业多年前所未有的，很多年轻人自发地排队来找

他签名、合影，他很意外，但也很高兴，游戏让他和陕

北说书都收获了超出想象的关注。

谈及这次陕北说书的火出圈给说书行当和年轻人带

来的变化，他说“陕北说书的观众年纪普遍偏大，好多

年轻人对它了解很少，甚至不愿意去了解和学习。但如

今，很多年轻人通过游戏中的陕北说书片段关注、接受

甚至喜欢上了这门艺术，这是一个好现象。”

越 来 越 多 的 邀 请 ， 他 一 个 人 跑 不 过 来 ， 也 忙 不 过

来。对此，他便主动推荐了榆林其他的陕北说书艺人，

需要帮忙的，他会不吝帮助，有说书艺人问他要游戏里

《黄风起兮》说书的唱词，他也会大方提供。

现在，陕北说书人也火了。据榆林相关文化部门了

解到的信息，国庆期间省内外的很多演出都安排了陕北

说书，这最直接的影响是，榆林的说书人都被“抢”完

了，很多陕北说书人都收到了邀请函。

“ 让 大 家 都 活 跃 起 来 ， 把 陕 北 说 书 这 个 队 伍 推 出

去，才是真正地走出去。我一个人走出去，那不算啥，


